

# EL OBRERO

AÑO XXIX

NUM. 1.365

Palma de Mallorca 15 de Junio 1928

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

# BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

## LA REFORMA CONSTITUCIONAL

### El plan de las derechas contra el Socialismo

Los representantes del viejo partido conservador y los clericales de la extrema derecha están sosteniendo desde las columnas de sus respectivos periódicos animadísimo diálogo para ponerse de acuerdo—lo que es muy fácil consigán—sobre las líneas generales en que, a su juicio, debe inspirarse la reforma de la Constitución de 1876.

Entienden los primeros que no es preciso ni tal vez oportuno realizar reforma alguna de la citada Constitución. Por el contrario, los extremistas clericales andan muy alborozados con la reforma, porque esperan dar a ésta un contenido reaccionario tan intenso que sirva de sólida muralla para rechazar los victoriosos avances del Socialismo.

La pesadilla de unos y otros está, como ya hemos dicho repetidas veces, en el sufragio universal, la antigüalla democrática, de la que aparentemente se burlan, aunque en el fondo les hace sentir los escalofríos del pánico. Observan el panorama mundial, que allí donde los trabajadores pueden ejercitar sin trabas los derechos políticos del ciudadano, es la organización socialista la que se impone, ganando en unos casos las mayorías, y en otros, grupos parlamentarios tan potentes, que en realidad son los árbitros de las situaciones políticas gobernantes. Tal es, con ligeras variantes, lo que sucede en Francia, en Bélgica y en Alemania, entre otros países de Europa.

La perspectiva de que haya de concederse representación parlamentaria en el Senado a la clase trabajadora organizada corporativamente es para los políticos derechistas españoles un motivo más de inquietud y desasosiego. Hay una posibilidad más de que los hombres de confianza de las masas socialistas ocupen cargos parlamentarios para hostilizar a las fuerzas burguesas en la lógica contienda de intereses que se debate entre proletarios y capitalistas.

De ahí que los más taimados extremistas de la reacción que se erigen en caudillos de los distintos grupos anhelan que se lleve a cabo la reforma constitucional, firmemente esperanzados de que aun en los tiempos que vivimos han de lograr que se extirpe de la ley fundamental de la nación todo matiz de liberalismo y democracia.

A este propósito dice «El Debate»:

«La reforma legal es obvia y sencilla; pero si al realizarla mantenemos íntegro el texto de la Constitución, hemos realizado la obra más anticonservadora que podía imaginarse: ¡Abrir el Senado al proletariado, manteniéndole vivo, amenazador, en el Congreso por el sufragio universal directo como único sistema de elección! ¡El Socialismo en ambas Cámaras! Ni sería político, ni

sería justo, ni sería conservador. Cánovas, que transigió con el sufragio, anunciando que engendraría primero el proletariado, después el comunismo, se opondría de fijo terminantemente a franquear las puertas del Senado a la representación obrera sin ir antes a la reforma del Congreso. Y ya puestos en este plan, no parece descabellado el proyecto de Cámara única, integrada por tres grupos de diputados: los de nombramiento real, los corporativos, los procedentes del sufragio directo.»

«El Socialismo en ambas Cámaras! He ahí la pavorosa visión que atormenta el espíritu de estos clericales, que laboran sin descanso por formar el frente único capitalista contra las organizaciones política y económica de la clase trabajadora.»

Y la solución de estas gentes a quienes ofusca la soberbia y la ambición de mando, no es otra que atacar a fondo al sufragio universal para impedir por todos los medios que los ciudadanos pudieran en un momento dado otorgar la mayoría al Socialismo, poniendo en nuestros ideales su fe y su esperanza para lograr el imperio de la justicia y de la libertad entre los hombres.

Para eso quieren la reforma del Congreso, suponiendo que lograrán transformar la Cámara popular, que se elegía exclusivamente por el sufragio universal, en una corporación integrada por representantes corporativos, de nombramiento real y de sufragio, de tal suerte, que estos últimos, si representaban la voluntad de una mayoría de electores socialistas, estuvieran juzgados por los dos grupos citados, en los que las derechas sabrían reservarse una gran mayoría.

Lo que urge, sencillamente, es dar la batalla al Socialismo, hacia el cual afluye de día en día la simpatía y la adhesión, no ya de los trabajadores manuales, sino también de todos aquellos hombres dignos que, haciendo honor a su propia estimación, se niegan a convertirse en lacayos humildes de la plutocracia.

«El empeño de estas gentes es muy aventurado, y sólo revela desmedida audacia en los que planean tamaña ofensiva contra el Partido Socialista y contra todos los grupos políticos esencialmente liberales.»

Ya estamos viendo que los conservadores se dejan querer por los extremistas reaccionarios y parecen dispuestos a formar ese frente único en el que los clericales se asignan el papel de mandones. Contra unos y otros han de apretar sus filas la clase trabajadora organizada en el Partido Socialista y los importantísimos núcleos afines que, en toda España proclaman sus simpatías hacia nuestros ideales. Para impe-

dir que prospere el plan liberticida, es preciso que se movilicen las voluntades y enardezcan los entusiasmos de todos cuantos sientan amor fervoroso por los postulados ideológicos de la democracia social. España merece ser, y lo será, un país tan progresivo como aquellos de la Europa central en los que el Socialismo ve triunfantes sus normas de igualdad y justicia social.

(De «El Socialista»)

## Si queremos vencer

Los trabajadores españoles tenemos mucho que aprender aún para situarnos a la altura de los de fuera.

Poco a poco vamos consolidando nuestras instituciones; pero debemos confesar que éstas son aún demasiado imperfectas.

¿Corresponde la fuerza política a la sindical? No. Obreros asociados no escasean en nuestro país. En cambio, obreros asociados que a la vez tengan una conciencia de clase hay pocos. Y mientras no los haya, la situación de los trabajadores no mejorará apenas.

Obsérvese la estadística electoral de todos los países y se verá que el número de sufragios socialistas corresponde al de obreros organizados. En España, no.

Aquí hay obreros que votan—¡cuando votaban!—por sus patronos, traicionando las aspiraciones de su propia clase.

¡Y si lo hicieran por ideales! Ni siquiera por eso. Por rutina, por halagar al amo, por cobardía, por odio infundado a los socialistas, muchas veces.

Una de las cosas que deberemos aprender de estos años de dictadura es el valor del voto. El Parlamento, estaba falseado, es verdad.

Lo falseaban desde Madrid.

Pero el pueblo, en general, se dejaba falsificar el sufragio. Se vendían vergonzosamente. Hasta se vendían los obreros asociados. Y eso no puede suceder más. Es preciso que cada uno vote por ideales, los que sean, pero por ideales. Es preciso que los explotados en el taller, en el campo, o en la fábrica se unan políticamente, como se unen para defender el salario, y eviten que con su voto comercien desde Madrid. El bloque socialista tiene que ser cada día mayor, más capaz, más consciente; para ello hay precisión de leer y conseguir que, al menos, una minoría en cada pueblo sepa bien lo que es el Socialismo y predique con el ejemplo.

No debemos olvidar, si queremos vencer mañana.

Andrés Saborit

Leed **RENOVACION**, la revista de los jóvenes socialistas.

## SOLOS DE OCARINA

### ¡Todo será el contento!..

Dicen que ogaño lector, el carro de la Beata, será una Cabalgata de canela superior.

Ya que ha sido hasta el día de tan poco lucimiento, hoy todo será el contento y todo será alegría.

Dicen que ha de ser el clou, el vestir con más decoro los caballeros y el coro de Sor Tomasa ahont sou.

Es bastante necesaria hacer la reforma ésta, o que supriman la fiesta si ha de ser tan rutinaria

y tan poco deseable como en años anteriores, cuando pudo ser, señores, un poco más respetable.

Era de rumbo y majeza aquellos tiempos pasados, en que iban los «honrados» señores de la «nobleza»,

con sus briosos corceles abriendo la comitiva y cantaban el que n viva, encopetados donceles.

Y hoy en vez de caballeros de dalmáticas y cotas, cabalgan los limpiabotas y hasta los pordioseros,

formando escolta sin par, no en corceles, como antes, si no en pobres Rocinantes sacados del muladar.

Muchos son los que han pedido una reforma inmediata del carro de la Beata, pero ¡ay! ninguno ha habido,

dentro ni fuera del templo, que haya dicho:—¡Yo seré de los primeros que irá para dar a otros ejemplo.

Y es que hoy nuestra «Nobleza» tiene de la Cabalgata del carro de la Beata un concepto de baja.

Como pulcros caballeros y aristócratas de talla abandonaron sus fueros a merced de la «moralia».

Y así pelmas y maletas actúan y hacen las veces de los condes y marqueses por cuatro o cinco pesetas.

Dando a la fiesta un sabor de bacalao de Escocia, donde triunfa la beocia en su máximo esplendor.

Con este gran incremento y excesos de la orgía ¡todo será el contento y todo será alegría!

Antón Aderús

## Observaciones leales

¿Fracasarán los Comités paritarios? He ahí la pregunta que se hacen muchos al ver los efectos tan diversos producidos por los ya constituidos.

Para algunos, la Organización Corporativa acabará con la «lucha de clases» y establecerá entre los patronos y los obreros una armonía paradisíaca; para otros, son los Comités paritarios el medio para que el proletariado logre el total de sus reivindicaciones sin esfuerzo de ningún género; y no falta quien piense que dichos organismos no pueden servir para nada. A juicio mío, todos se equivocan. La organización paritaria no hará que desaparezca la lucha; la modificará en su forma externa, es decir, la humanizará solamente. ¿Conviene esto a los obreros, a los patronos y a la sociedad en general? Yo creo que sí.

Ahora bien; si queremos que los Comités paritarios den el resultado apetecido y que sus efectos no resulten contraproducentes, es imprescindible que presida en su constitución y funcionamiento por parte de sus componentes y del Poder público la mayor sinceridad, lealtad y espíritu de justicia.

Las representaciones deberán ser verdaderamente legítimas; los presidentes, como árbitros que son habrán de tener un concepto del deber, de la imparcialidad y de la justicia perfecta; la autonomía para deliberar y resolver tiene que ser absoluta; los gastos de entretenimiento, por ir a cargo de una sola de las representaciones, habrán de limitarse a lo estrictamente necesario; la tramitación de los asuntos, tanto en el Comité como fuera de él, ha de ser rápida, porque los conflictos del trabajo no aguardan dilaciones, so pena de graves peligros; los principales problemas a resolver serán los relacionados con las normas o contratos de trabajo; lo demás vendrá por añadidura; y, por último, ni los obreros deben soñar con fantasías, creyendo obtener en cuatro días todo a lo que tienen derecho, ni los patronos aspirar a contener sistemática y absurdamente el progreso natural y justo de las reivindicaciones de los trabajadores.

¿Será esto pedir peras al olmo? Las tres partes interesadas: obreros, patronos y Estado tienen la palabra.

Francisco L. Caballero

## La paz con ruido de sables

Los estados que participaron en el gran desastre europeo rivalizan por hacer ostensible sus deseos pacifistas. Kellogg se esfuerza en propagar que los países europeos acepten un pacto declarando a la guerra fuera de la legalidad. No dudamos de los buenos propósitos de Kellogg, pero le auguramos un fracaso ruidoso como el que obtuvo el famoso Wilson.

Estamos sobradamente convencidos que el egoísmo capitalista por cuestión de intereses arrolla todo sentimiento humanista y para conseguir una expansión comercial o conquista de nuevos mercados no ha reparado, ni reparará, en lo sucesivo, en lanzarse más allá de las fronteras conduciendo al desastre y a la muerte a inmensas falanges de jóvenes obreros.

La paz dentro el régimen capitalista es una pura ficción, más claro, es una utopía. Algún objetará que existe la Sociedad de Naciones. Es cierto; pero de su existencia a su eficacia hay un contraste formidable.

¿No son miembros de dicho organismo Internacional Inglaterra, Italia, los Estados Unidos, etc., etc.? ¿No es Inglaterra que bombardea Nankin y tiene sojuzgadas por la fuerza a los imperios

coloniales? ¿No son los Estados Unidos los que intervienen en Nicaragua para acallar el clamoreo de libertad que culmina en el gesto sublime de Sandino? ¿No es Mussolini en Italia quien hace ruido de sables dando a entrever sus deseos bellicosos?

¿No es un contraste el que estas potencias envíen delegados a las conferencias del desarme cuando sus gobiernos respectivos acuerdan aumentar sus efectivos de mar y tierra?

¿Qué confianza nos puede merecer este clamoreo pacifista? Ninguno. La espada de Damocles está pendiente sobre la cabeza de la gran familia obrera.

El verdadero espíritu pacifista radica en las masas proletarias. Son ellos la única garantía verdadera para evitar que se repita el desastre que costó la vida a más de diez millones de seres humanos. Son ellos los que más interés tienen en la paz porque en la guerra son los que dan su sangre y su vida.

El triunfo de las grandes masas socialistas en las últimas contiendas electorales de Francia, Alemania y Luxemburgo es el presagio de la gran batalla que tendrá que librar el socialismo revolucionario para conseguir la paz definitiva.

Ignacio Ferretjans

## Don Miguel Maura opina sobre la República, la Monarquía y la Dictadura

El señor Maura ha publicado en «La Voz de Aragón» unas interesantes declaraciones que le hizo el señor Maura (don Miguel) con motivo de la reciente estancia en Zaragoza.

Comienza afirmando que su propósito es despertar al pueblo.

«¿Lo cree usted dormido?—añadió el periodista.

—Como un tronco. Y esto es francamente catastrófico. El mal que más daño puede inferir a un pueblo, es eso: el sueño; el apoltronamiento espiritual, la indiferencia y la apatía... España en los actuales instantes, es como un inmenso leño que se arroja sobre las arenas de un desierto, como un fardo de carne inerte, próxima a corromperse. Jamás me pareció más lastimoso el estado de nuestra patria...

—Pero... ¿Esa florescencia, ese bienestar, ese optimismo que se advierte por doquier...?

—Ese es el peor síntoma de todos.

—¿...?

—Cuando los pueblos bullen, se agitan, se apasionan, hacen patente su conciencia de saberse nacidos para luchar en pos de un anhelo lógico de mejoramiento. Cuando los pueblos se duermen, se entumescen, sólo demuestran una falta de ciudadanía, un aniquilamiento espiritual, que los conduce de manera invariable a la ruina, al caos.

—Y ese mal ¿cómo podría evitarse?

—Haciendo política. La Historia de todos los tiempos y de todos los pueblos, nos dicen bien claro; que sólo la política puede hacer naciones poderosas.

Suponer que el vivir sin alientos políticos puede ser un país grande, es tan ingenuo como un cuento para niños... Hay que hacer política; es necesario hacer política. Y yo, animado por el infinito amor que siento hacia mi patria, me he propuesto hacerla. El régimen que nos gobierna, está a punto de terminar su labor. Ha regenerado, ha purificado... Tendrá que dejar las cosas regeneradas, purificadas... Pero, como estaban. Esto es, dándole al pueblo las garantías de una Constitución, que, dicho sea de paso, no puede ser nunca la del 76.

—¿Cree usted que aún nos falta mucho para volver a la normalidad?

—A esa pregunta no puedo contestarle de una manera concreta. Es posible nos hallemos al borde de una «seminormalidad»; pero también es muy posible que esto no ocurra.

—¿Cuál le parece el sistema de gobierno más hermoso?

El republicano—afirma rotundamente—. La guerra euro ea fué una clara lección para los partidos del poder absolutista. El pueblo no puede nunca ser una fuerza pasiva. Naturalmente que España no podría pasar del estado actual a un régimen republicano. Hace falta un puente, una antesala, que no puede ser otra que una monarquía constitucional; pero una constitución muy liberal, muy amplia.

—¿Conoce usted el proyecto de reforma de la Constitución que se está haciendo?

—Perfectamente.

—¿Y qué le parece?

—Un prodigio de relación difícilísimo de igualar...; pero irreversible. Y conste que es mi hermano Gabriel quien lo está realizando.

—¿Por qué razón?

El señor Maura deja incontestada nuestra pregunta. Posiblemente no la ha oído.

—Díganos, don Miguel, usted que viene de dar otra conferencia en Valencia, que ha tenido la ocasión de pulsar la opinión de cerca, ¿cree en la falta absoluta de ideales políticos?

—No. El Partido Socialista jamás me ha parecido tan poderoso como ahora. Los últimos cinco años, en que ha disfrutado de manera evidente el apoyo oficial, y un sosiego completo a causa de la carencia de huelgas, lo ha nutrido de una savia extraordinaria, haciéndolo mucho más vigoroso que nunca. Claro que la aristocracia del Socialismo va haciéndose un poco conservadora, tal vez por el terror que le produjo el espectáculo europeo.

El señor Maura (don Miguel) siente un afán de hacer frase geniales, sin duda haciendo honor al apellido, y esto explica su arbitrario juicio sobre el apoyo oficial al Partido Socialista.

Para darle réplica adecuada, disponemos de materiales en abundancia.

Y la intervintu que hemos reproducido termina afirmando, que hay un joven que sabe más que todos los políticos juntos y es capaz, desde el volante de su automóvil, de concebir los golpes políticos más geniales.

¿Prenderá también el señor Maura que le consideren como humorista genial?

## ESTAMPAS FUGACES

### El nuevo hijo pródigo

Un padre tenía dos hijos. Uno se llamaba Pedro y otro Juan. Pedro era un degenerado, un clavelina, un vago, un incorregible. Juan era el reverso de su hermano, bueno, honrado, inteligente, serio.

Un día, Pedro, en un estado de embriaguez, disputó y mató a un compañero de crápula, y pudo huir lejos, escapando de la acción de la justicia.

El pobre padre lloró desconsoladamente la conducta de su hijo, que por no querer seguir sus buenos consejos, habíase convertido en un criminal.

Juan, por su vida intachable, por su vasta inteligencia, logró escalar un alto puesto, sirvió de bálsamo a la honda pena de su padre, embargado por el pesar de tener un hijo criminal que había huido de su patria para sustraerse de la acción de la justicia.

Y un día de invierno, transcurridos algunos años, Juan, casado con una mujer buena, al bajar del auto con su esposa, encontróse frente a un individuo miserablemente vestido que le imploraba una limosna.

Cual no sería la sorpresa de Juan, al reconocer en aquel sujeto andrajoso, a Pedro, su hermano, el que huyó lejos para sustraerse de la acción judicial.

Hizo lo subir a su casa, dióle de comer y le dió ropa.

¡Pobre Pedro! Las vicisitudes que tuvo que pasar desde que tuvo aquella mala hora.

Preguntó por su buen padre. Pero ya no vivía. Murió perdonándole.

Y aquel hijo, que influenciado por malas compañías, y que nunca quiso escuchar los sanos consejos que por su bien le daba el autor de sus días, acabó por volver, como el hijo pródigo de que nos habla la parábola bíblica, a su casa, pero no tuvo la dicha de ser recibido por su padre como lo fué el personaje de la leyenda evangélica. Pero eso sí, al morir su padre, le perdonó.

RAMÓN GARCÍA GALÁN  
(De la «Juventud Socialista»)  
Palma, Junio 1928.

## La Voz de la Mujer

### Detractores y defensores del feminismo

VIII

Las leyes de Francia adolecen del mismo vicio de trato desigual que la legislación española.

Si la mujer francesa comete el delito de adulterio se la condena a prisión, desde tres meses a dos años. En cambio, el hombre, está exento de responsabilidad judicial si adultera, salvo en el caso de que introduzca la concubina en el domicilio conyugal; en este caso, no se le castiga con prisión como a la mujer, sino con multa, que varía desde cien a dos mil francos.

Si mata el marido a la esposa sorprendida en flagrante adulterio, se excusa la pena; pero si es la mujer la homicida en idéntico caso, el código francés la condena como parricida.

Hasta los últimos años del pasado siglo no tenía valor el testimonio de la mujer suiza, si ésta no compensaba su desvalorización legal aportando a los actos civiles un doble número de testigos que el hombre. Está claro: la mujer era considerada en la libre Helvecia con un doble menor valor personal que el hombre.

La mujer francesa no pudo ser testigo hasta el año 1898 en que le fué reconocido este elemental derecho por virtud de la Ley Sohnhahl, ley inspirada y defendida por la directora de *L'Avant Courrier*, Juana Sohnhahl, a la que no deben olvidarse las mujeres francesas ni las de los demás países por lo mucho que trabajó por las reivindicaciones del sexo femenino.

En Italia acontecía lo propio que en Suiza y Francia. Hasta la última década del siglo XIX, no le fué reconocido a la mujer italiana el derecho de testigo en los asuntos civiles y judiciales, reivindicación obtenida por la constante acción de las feministas socialistas, bien orientadas en el país del Dante por la fogosa y culta oradora Linda Malaatti. Para conseguir el reconocimiento de este derecho tan incontestable, tuvieron las feministas socialistas que vencer la sectaria oposición del feminismo católico, acudido entonces por la condesa Patricci, dócil a los manejos de la curia romana, fóbicamente enemiga de todas las libertades civiles. De la intensidad de esta batalla femenina, podría dar algunos antecedentes el actual jefe del Gobierno italiano, a la sazón colaborador de la por él suprimida revista socialista *Avanti!*

En todos los códigos del mundo encontramos las mismas desigualdades de trato, los mismos privilegios para el hombre, los mismos menoscabos legales para la mujer.

No vemos diferencia alguna notable entre las legislaciones española, francesa, italiana, portuguesa, austriaca, alemana, suiza, belga y la de los demás países asiáticos, africanos, europeos y americanos, excepción de las naciones de reciente surgimiento, Inglaterra y Rusia, donde el Socialismo ha influido de manera muy decisiva en la confección y reforma de sus vigentes leyes. En unas naciones más y en otras menos, es lo cierto que la mujer aparece inferiorizada en todos los órdenes del derecho codificado, como si no hubiesen pasado los tiempos del babilonio Maiduc (el divino), del asiático Go-

tama (Bhuda), del latino Rómulo (el dios Quirino de la mitología romana) y diecinueve siglos de dominación cristiana, así denominada la Era vulgar por pura paradoja. «Entre todas las razones que nos presentan las desventajas que atormentan a la humanidad—dice Juan Finot—hemos olvidado una de las más graves: la que obliga al sexo femenino a vivir en un régimen de inferioridad manifiesta. Se encuentra, no solo eliminado, sino excluido también de todo gobierno. Se legisla para la mujer y a veces contra ella; pero siempre sin su cooperación. Por lo mismo, está en su derecho de volverse airada contra los legisladores de ayer y de hoy y decirles: «Mirad vuestra obra. ¿Queréis decirme con sinceridad si la justicia y el buen sentido la presiden? Paciente y sumisa me habeis esclavizado, muerte civilmente, y esta tierra que debíais haber convertido en un paraíso, la tenéis transformada en un valle de lágrimas.»

A los razonamientos del ilustre autor de *El prejuicio de los sexos* añadiremos estos otros del humanista Severo Catalina, sobre los cuales nos permitimos llamar la atención de las mujeres lectoras por interesarles muy particularmente las grandes verdades que encierran.

«Para el sexo femenino—dice el autor del libro *La Mujer*—el ayer de la historia antigua es un período de intenso amor, tan intenso que encierra a las mujeres y las guarda como objetos de gran valor.

Ese ayer representa para el desgraciado sexo femenino la degradación en los pueblos de Oriente, el menosprecio en la Persia, el envilecimiento en África, la impudencia en Lacedemonia, la opresión en Atenas, la tiranía en la India, el asqueroso sensualismo en la Roma de los Césares.

Para el sexo femenino, el hoy en los pueblos civilizados es una especie de logogrifo de difícil explicación.

Ese hoy viene a ser el menosprecio unido a las apogías más brillantes; la opresión fingiéndose protectora; el libertinaje profanando el amor; la tiranía marital sintiendo celos.

Ese hoy dice a la mujer: «tú eres todo»; y al volver la página del libro de las realidades dolorosas encontrará escrito: «tú no eres nada».

Ese hoy parece que se entusiasma con las producciones literarias de Madame Staël, Fernán-Caballero, Sevigne, Avelaneda, Götting y Coronado; pero a renglón seguido ofrece a la discusión de los sabios esta inocentísima tesis: «Conviene que las mujeres se instruyan».

Para la mujer el ayer es horroroso. El hoy varía entre el todo que atribuye la lisonja y el nada que prefiere la vanidad.

Por eso el sexo femenino tiene los ojos fijos en el porvenir y cifra sus esperanzas en esa mañana que adviene veloz porque lo aceleran con sus egotismos todos cuantos se oponen a la equidad, demandada por el feminismo socialista de acuerdo con el Socialismo internacional.

Maria Cambrils

## XVI Congreso de la Unión General de Trabajadores

Acaba de aparecer la Memoria y orden del día preparados para el próximo Congreso de la Unión General de Trabajadores, cuya convocatoria es la siguiente:

Cumpliendo el acuerdo de las Secciones, el XVI Congreso de la Unión General de Trabajadores de España se celebrará en Madrid, calle de Plamonte, 2, Casa del Pueblo, el día 10 de septiembre, para discutir el siguiente orden del día:

- 1.º Trabajos preparatorios.
- 2.º Constitución del Congreso.
- 3.º Examen de la gestión del Comité Nacional.
- 4.º Idem de la gestión de los delegados a los Congresos internacionales de Viena, Londres y París.
- 5.º Idem de la gestión de los delegados al Congreso de la Paz, celebrado

en La Haya y a la Conferencia de Oxford.

6.º Idem de la gestión de los delegados a las Conferencias internacionales del Trabajo.

7.º Idem de la gestión de los vocales del Consejo de Trabajo y otros Cuerpos consultivos.

8.º Proposiciones del Comité Nacional y de las Secciones.

9.º Asuntos urgentes.

10. Nomenclatura del Comité Nacional y designación de la localidad donde haya de residir.

Madrid, 1 de mayo de 1928.—Por el Comité Nacional: Francisco Largo Caballero, secretario.

**Nota.**—Se ruega a los delegados se presenten con toda la documentación en la Secretaría número 50 el día 10, a las diez de la mañana, a fin de poder realizar los trabajos necesarios para la comprobación de credenciales, pues la sesión de apertura del Congreso se celebrará en el mismo día, a las nueve de la noche.

## UNA VARIEDAD ZOOLOGICA

La dignidad es el más rico don del hombre.

Existe, por desgracia, una variedad en la escala zoológica, que tiene un nombre bastante vulgar y suena mal a los tímpanos, y que, también por desgracia, está bastante extendida por talleres, fábricas, sociedades y en cuantas partes puede medrar impunemente, amparada por los que sirve y en ello tiene su modo de vivir, ya que no de otra manera sus facultades se lo permiten.

El inteligente lector comprenderá enseguida, por su clara intuición, a qué variedad, clase, subclase, familia y especie, pertenece este animal, inmundado a que nos referimos. Sin necesidad de dar una lección de Historia Natural, explicaremos de una manera, aunque metafórica, clara, la clase y cometido a que se entrega el animal que hoy nos ocupa. Sin necesidad de apelar a conceptos propios de taberna y auxiliados por la reflexión y el buen sentido que todo hombre culto debe poseer, nos ocuparemos, aunque brevemente, de las funciones dignas del mayor desprecio, a que ese animal consagra su vida censurable.

Todos lo conocemos y hemos de sufrir en el taller o fábrica donde rendimos nuestro trabajo para mantener a la oligarquía. Todos sabemos que esa variedad, inútil y rastrera, es la que tiene por misión, ir a contar a los patronos todo aquello que crea que pueda ser beneficioso para su explotador, y como el sentimiento de dignidad (el mayor tesoro del hombre) brilla en él por su ausencia, al no tener escrúpulos se dirige al patrono y como perro que lame las manos de su dueño para captarse sus simpatías, le cuenta todo lo que ha visto y oído de los que trabajan con él y que como él son explotados, y, de esa manera inicu, conservará su estabilidad, y como ve que sus facultades son escasas, por miedo a no perder la plaza ejerce esa profesión que Cervantes le dedicó un vulgar y poco digno calificativo.

Hasta nos parece mentira que haya patronos que escuchan a esos desalmados, que se solazan en hacer daño a sus compañeros de explotación.

Y por desgracia esa variedad en la escala zoológica está extendida por todos los sillios y por todas partes extiende su asquerosa baba, y, como un reptil, se arrastra y ensucia a su paso el suelo. ¡Si pudiéramos aplastarlos con el pie, como a una vulgar hormiga!

Así es que debemos guardarnos de esa variedad, de ese animal tan peligroso, mil veces más que el rey de la

selva, el orgulloso león, porque aquél es cobarde, vil, traidor y no tiene el suficiente valor para atacar de frente, no como el león, que lo hace por delante y da tiempo para defenderse. Hemos de colaborar juntos y abogar por la completa desaparición de ese animal, que no nos deja tranquilos. Hemos de aniquilarle definitivamente, borrarlo de una vez del mapa, anular su ficticia personalidad, disolverlo como el éter, y así disfrutaremos de tranquilidad, libres de una falsa acusación que nos pueda quitar el pan de cada día.

¡A luchar, pues, compañeros, para su total desaparición! La honradez y la dignidad, nos obligan a ello.

Ramón García Galán

(De la «Juventud Socialista»)

Palma, Junio 1928.

## Jóvenes, despertad

No hace mucho tiempo, un domingo por la tarde, para distraerme algo, me iba al cine de Sta. Catalina (arrabal predilecto para mí), cosa que hacemos muchos jóvenes y bastantes también de edad madura; caminaba muy deprisa como tengo por costumbre; de repente oigo que alguien pronuncia mi nombre, volví la cabeza donde me llamaban y fué un amigo mío, el cual me dice: «¿adónde vas tan deprisa?—Mira, voy al cine para pasar el tiempo, ¿y tú?—Yo voy a ver el boxeo que hay un machit más que superior, deja el cine que te vés a aborrecer de asco.—Muchas gracias, amigo, a mí lo que me dá asco son esos deportes bárbaros por los cuales vosotros estais tan embobados, apesar de que llevan la etiqueta del régimen capitalista, y yo es precisamente por eso que los aborrezco. Y hablando con él noté que llevaba en la solapa un escudo de foot-ball, y aféandole por ello le insté para que lo cambiara por otro más serio y más digno para un obrero, cual es el de nuestro venerado Pablo Iglesias».

No, no quiero llevarlo, dijo, en son de mofa.

¡Incauto! ¡Inocente! que te dejas engañar por esos ganchos de esos clubs deportistas, subvencionados jesulticamente por la burguesía para distraerlos y apartarlos todo lo posible de la labor social que la sávia nueva de la juventud obrera está destinada a producir en su propio campo.

Pena me dió este amigo, que con otros como él, casi analfabetos todos, se dejan arrastrar por esta corriente, y sólo se ocupan de Zucudum, Delaney y comparsa; y en cambio no conocen ni de oídas a Marx, Iglesias, Sabarrit, Cordero, Gabriel Aiomar, ni a María Cambrils; esa gloria de la mujer española.

Si, amigo mío y todos los que como tu piensas; grabad estos nombres en vuestra cabeza y entonces al pensar en ellos podreis decir con toda seguridad: Estos son mis compañeros, que luchan por la salvación de la humanidad.

¡Despierta, juventud, despierta que ya es hora.

Agustín Lladó Font

(De la «Juventud Socialista»)

Junio 1928.

## Sociedad «Profesiones y Oficios Varios»

Junta general extraordinaria

Se convoca a Junta general extraordinaria para el próximo domingo día 17 a las once de la mañana en el local social, Casa del Pueblo (Secretaría n.º 8) al objeto de tratar asuntos de interés para la colectividad.

Se encarece puntual asistencia a los asociados.

Palma, Junio de 1928.—El secretario, SIMÓN FULLANA.

## El trabajo a destajo en la fábrica de calzados de Carmelo Martínez

Jamás fabricante alguno de calzado, que sepamos, al menos en Mallorca, había intentado establecer el destajo en los trabajadores que se dedican a cortar piel, pues se trata de un trabajo que no se presta a ello debido a una porción de circunstancias que a él concurren y que en manera alguna puede ser conveniente para el obrero ni, a nuestro ver, para el producto que se fabrica.

Pero el señor Carmelo Martínez, que por visto es un especulador de aquellos que con tal de sacar el máximo rendimiento de sus trabajadores a base de la mínima retribución no reparan en la bondad del producto y mucho menos en las consecuencias que de tal especulación se derivan para los obreros, no tan sólo quiere implantar en su fábrica ese funesto sistema del destajo para los cortadores de piel, sino que ya ha despedido a uno de éstos por haberle manifestado no serle conveniente trabajar en esta forma.

Pero lo más lamentable del caso es que otro cortador de piel, Andrés Miró, después de comprometerse con sus compañeros de fábrica a no trabajar a destajo, habiendo sido él precisamente de los que más llevaron la batuta en contra de tal sistema, en vez de rechazarlo cuando el patrono se lo ha propuesto y hacerse solidario con el despedido Juan Fullana, ha cometido la flaqueza de ser el único que, sometiéndose a los planes del patrono, trabaja ya en dicha forma. Con tal motivo existe un gran descontento en los demás cortadores al verse traicionados por Miró, de quien nadie esperaba lo que ha hecho.

Esta cuestión del destajo en los cortadores de piel no solo afecta a los de la fábrica de Carmelo Martínez, sino a todos las demás, pues estableciendo el sistema en un sillio muy pronto se generalizaría y todos tocarían las consecuencias. Es, pues, conveniente que todos los cortadores de piel se reúnan y traten el asunto con el interés y cuidado que merece para, en primer lugar, hacerse solidarios del despedido y en segundo término para tomar posiciones y estar prevenidos para la defensa contra todo otro intento que se haga de obligar a trabajar a destajo, porque siendo éste la forma de trabajo más agotadora es la que pecuniariamente dá peores resultados al obrero, pues la medida del salario o retribución normal es siempre el máximo desarrollo de energías en el trabajo.

Obreros cortadores: a prevenirse tocan.

## Acto civil

La compañera de nuestro estimado correligionario y amigo Bernardo Galmés, cuyo matrimonio reside en Barcelona, el día 27 del mes pasado dió a luz una hermosa niña inscribiéndola en el Registro civil con el nombre de Margarita, la cual se desarrolla sana y rolliza a pesar de no haber recibido el remojón bautismal.

## La biblioteca popular

Los compañeros de Salud y Cultura estamos orgullosos de la buena acogida que han dispensado a nuestra biblioteca los jóvenes obreros de la Casa del Pueblo. Pero no estamos satisfechos del todo. Estamos convencidos que puede lograrse una mayor difusión cul-

# LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

GRANDES ALMACENES DE TEJIDOS EN LANAS, SEDAS, ALGODONES Y TODA CLASE DE ARTICULOS DE VESTIR Y VIAJAR

Recibidas las novedades para las estaciones de

## PRIMAVERA Y VERANO

Laneria, Sedería, Pañería, Géneros de punto, Lencería, Driles y Listas del País, Artículos para viaje

Especialidad en artículos negros para lutos  
Sastrería y Camisería a Medida

Gran surtido en pañuelos de 7/4 y 9/4 para payesas

Precio Fijo :: Ventas al Contado

65 San Miguel 67 = Bajos Casa Alzamora = Palma de Mallorca

tural si los elementos directivos de la organizacion se cuidasen de propagar nuestra biblioteca. La organizacion debe tener interés en que de su seno salgan hombres cultos e inteligentes capaces de continuar la obra educativa y revolucionaria de nuestros antepasados.

La biblioteca popular que se formó en un medio sumamente modesto ha conseguido un desarrollo que ha sobrepasado a nuestros cálculos.

Los compañeros de Salud y Cultura en recompensa a la buena acogida que los trabajadores han dispensado a su obra educativa acaban de adquirir para la biblioteca los siguientes libros: La Rusia tenebrosa (Rasputin).—La Senda Roja.—Una vida heroica.—Pablo Iglesias.

NOTA.— Los socios de la Casa del Pueblo pueden tener a su disposición cualquier libro de la biblioteca por espacio de 15 días mediante el pago de 0'15 cts. que se destinan a la compra de nuevas obras.

Los martes, jueves y sábados por la noche y domingos por la mañana estará abierta dicha Biblioteca.

El secretario,  
GABRIEL OLIVER

### Libros en venta

DE VICENTE LACAMBRA:

- «Mi Calvario»,           ejemplar 3'50 pesetas
- «Amor y Trabajo»,     »   2'50   »
- «Yo no mato»,         »   2'50   »
- «El Supremo Juez»,    »   2'50   »

DE MARIA CAMBRILS:

- «Penalismo Socialista»,   »   2'00   »

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALnear, que son vuestros defensores.

## AVISO

Este periódico se halla en venta en los kioscos de las Plazas del Olivar, de San Antonio y del Rastroillo y Lirola (Borne).

¡Obrero! Si no lees diariamente **EL SOCIALISTA** no tienes conciencia de tu misión.

### "Manual del Obrero Asociado,"

Los compañeros o colectividades que deseen adquirir este libro tan útil y necesario a las prácticas sindicales, pueden dirigirse al compañero Juan Colom en la Casa del Pueblo, de 7 a 9 de la noche.

Imp. Roca, Ferrer y C.<sup>ta</sup>—Socorro, 92

# DISPONIBLE

## Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

## Obsequio de libros

Más baratos de su precio desde cinco ejemplares

	PESETAS
Del tiempo viejo, por M. Gómez Latorre (vale 3 pesetas).	1,00
Propaganda socialista, por Pablo Iglesias (vale 2 pesetas).	1,00
Dos revoluciones: la francesa y la rusa, por M. A. Landau (vale 2 pesetas).	0,75
Los bolcheviques juzgados por ellos mismos, por Sokoloff (vale 2 pesetas).	0,75
El régimen soviético, por Vichnia (vale 2 pesetas).	0,75
En el reino de los rojos, por Volski (vale 2,50 pesetas).	0,75
En plena dictadura bolchevista, por Lokerman (vale 2,50 pesetas).	0,75
Exhortaciones, por Pablo Iglesias, (vale 0,50 pesetas).	0,25
La obra de Pablo Iglesias. Discurso de Besteiro en Oviedo (vale 0,40 pesetas).	0,25

### Precios sin descuento

Los pedidos de diez ejemplares en adelante, aunque sean surtidos, los servimos sin cargar el franqueo del paquete.

Para pedidos de menos de diez ejemplares cargamos 50 céntimos para gastos de franqueo y móvil.

Dirigirse, como siempre, al administrador de *El Socialista*, Carranza, 20, apartado 10.036 (X), Madrid.